

**Installation de la Communauté des Filles du Saint-Cœur de Marie
Mont-Roland – 29 septembre 2024.
Monseigneur Jean-Luc Garin.**

Mes sœurs,
Chers frères et sœurs,

Je suis heureux de vous rejoindre au Mont-Roland et rendre grâce auprès de la Vierge Marie pour cette belle rentrée pastorale qui a marqué le mois de septembre. Je viens avec au moins 4 mercis à exprimer.

- Fin août est arrivée la famille Omer-Decugis qui a entendu l'appel à venir fonder à l'ermitage de Mièges un village saint Joseph où seront accueillis quelques personnes vulnérables ou en fragilités. Merci Seigneur.
- Dimanche dernier, nous avons accueilli les sœurs des Saints-Anges qui ont souhaité venir fonder une communauté dans la ville de leur fondatrice, dont un procès de béatification est en cours : Barbe-Elise Poux. Merci Seigneur.
- Hier, samedi, a eu lieu l'ordination diaconale, en vue du presbytérat, de Christopher Saunier. Merci Seigneur.
- Aujourd'hui, je rends grâce pour les sœurs qui viennent ici au Mont-Roland pour aider à l'animation du sanctuaire. Merci Seigneur.

Mes sœurs,

Vous venez vous installer sur un sanctuaire très ancien dont l'origine remonte très probablement à saint Martin lui-même. Vous ne serez donc pas étonnées que le recteur du sanctuaire, don Xavier, soit un fils de saint Martin.

Comment ne pas nous réjouir que ce soient des Filles du Saint-Cœur de Marie qui participeront avec Don Xavier et de nombreux bénévoles à l'animation de ce sanctuaire.

Les liens qui unissent le Mont-Roland au Sénégal remontent à un peu plus de deux siècles.

Le Père Magloire Barthet, jurassien, originaire de Picarreau, tout proche de Poligny, né en 1837, fut élève du Collège des jésuites, à Dole, Notre-Dame du Mont-Roland. C'est à Dole qu'il prit la décision d'entrer dans la Congrégation des spiritains. La congrégation dans laquelle il est entré, avant de s'appeler Congrégation du Saint-Esprit, s'appelait la Congrégation du Saint-Cœur de Marie. Nous avons encore la lettre qu'il rédige à l'âge de 20 ans, à Dole, dans laquelle il explique son attrait pour partir en mission. Il précise que « Marie elle-même me dit chaque jour que c'est là que je dois consacrer les faibles forces don de l'esprit dont Dieu m'a gratifié ».

Le Père Barthet deviendra évêque, préfet apostolique au Sénégal de 1889 à 1898.

Un jour, les habitants d'un village non loin de Thiès furent attaqués et il y a eu beaucoup de blessés. Les missionnaires accoururent et soignèrent tous les blessés. C'est alors que Mgr Barthet voulut mettre les habitants de ce village sous la protection de Notre-Dame du Mont-Roland. Il écrivit alors à l'évêque de Saint-Claude qui donna son accord.

Mgr Barthet écrit alors au directeur du collège jésuite de Dole : « Je vais m'occuper de faire explorer le pays des Diobass afin d'y découvrir une colline qui rappelle un peu la vôtre ; puis j'irai déterminer l'emplacement de la future chapelle où, je l'espère, N.D. du Mont-Roland aura un jour ses pèlerinages. »

Une loterie organisée par les élèves du collège de Dole permet de trouver les fonds et, en 1893, Mgr Barthet charge le Père Sébire d'ériger la petite chapelle du Mont-Rolland avec l'aide de quelques jeunes de Thiès. Une statue de Notre-Dame du Sacré-Cœur, offerte par une bienfaitrice de Dole, Mademoiselle de Froissard, y sera installée.

Un siècle après la construction de la chapelle, un jumelage du Mont-Roland du Jura et du Mont-Rolland du Sénégal vient marquer le rapprochement des deux sanctuaires, et même des deux diocèses, Thiès et Saint-Claude. Le jumelage est scellé le 2 août 1992. Nous avons fêté les 30 ans de ce jumelage il y a 2 ans. Et, dans le Jura, une association, l'AJETESC, l'Association pour le Jumelage entre Thiès et Saint-Claude, fait vivre ces liens historiques.

C'est justement au cours de la célébration des 30 ans du jumelage, alors que je m'étais rendu à Thiès avec une délégation du Jura, qu'au cours d'un échange avec l'évêque de Thiès, Mgr Gueye, ainsi que son vicaire général, Mgr Albert Sene, germa l'idée de faire appel aux Filles du Saint-Cœur de Marie pour venir au Mont-Roland. Quelques-uns d'entre vous se souviennent que nous étions passés au noviciat des Filles du Saint-Cœur de Marie, à Popenguine, conduit par le Père Albert.

Chers frères et sœurs,
Chères sœurs, Filles du Saint-Cœur de Marie,

Pardonnez-moi d'avoir pris le temps de raconter brièvement ces deux siècles d'histoire. Mais faire mémoire de tous ces événements montre que c'est la main de Jésus qui conduit tout, que le Seigneur est fidèle. L'arrivée de la communauté des sœurs, ici, au Mont-Roland, marque une nouvelle étape de ces liens plus que bi-centenaires qui unissent le Jura au Sénégal.

Jadis des missionnaires sont partis du Mont-Roland et de Dole pour évangéliser l'Afrique ou l'Asie. Aujourd'hui, c'est avec joie et reconnaissance que nous accueillons des missionnaires, et en particulier les Filles du Saint-Cœur de Marie pour qu'elles viennent nous évangéliser.

Sœur Sabine, sœur Augustine et sœur Aurélie,

Qu'est-ce que j'attends de vous ?

La lettre de mission que je vous remettrai à la fin de la messe en précise les lignes générales : « Je vous envoie en mission au Sanctuaire du Mont-Roland et dans les paroisses du doyenné de Dole pour collaborer à l'animation pastorale sous l'autorité du recteur du sanctuaire et du curé de Dole ». Vous chercherez au grès des rencontres que vous ferez, des besoins que vous repérerez comment être au service de l'annonce de l'évangile.

Je vous confie, avec Don Xavier, l'animation du sanctuaire :

- **Prenez soin de votre vie communautaire**, de votre vie fraternelle : quand 2 ou 3 sont réunis en mon nom, je suis au milieu d'eux ; c'est à l'amour que vous aurez les uns pour les autres qu'on vous reconnaîtra pour mes disciples. Soyez une petite communauté qui rayonne de la joie de l'évangile, quand vous sourirez aux gens que vous rencontrerez, soyez le sourire de Jésus.
- **Une mission de prière et d'intercession** : nombreux sont les pèlerins qui viennent ici déposer leur fardeau à la Vierge-Marie, allumer des bougies... En priant l'office, portez-les dans votre prière... le Mont-Roland domine toute la région : soyez un phare de prière pour tous ceux qui habitent les magnifiques paysages que vous pouvez contempler ici.
- **Une mission d'accueil et d'écoute** : peu à peu, des gens vont venir vous parler, se confier à vous. Peu à peu, nous tâcherons de vous donner les moyens de pouvoir accueillir plus largement. Vous verrez aussi passer des pèlerins de Compostelle. Dans sa règle, saint Benoît, au 6^{ème} siècle, précisait ceci : *“Tous les hôtes qui se présentent seront reçus comme le Christ, car lui-même dira un jour : ‘J’ai été étranger et vous m’avez accueilli’ ”* (Règle de Saint Benoît, Chapitre 53).
- **Une mission de présence pour ceux qui ne connaissent pas Jésus** mais qui viennent au Mont-Roland pour courir, marcher, etc. Pour moi, le Mont-Roland est ce qu'appelait le pape Benoît XVI, « un parvis des gentils ». Beaucoup de gens passent ici sans connaître Jésus : ils viennent courir, marcher, se détendre, etc. Certains passent dans la chapelle. Soyez la présence gratuite de Jésus pour toutes ces personnes et priez pour elle.

- Enfin, mes sœurs, avec Don Xavier, **vous prendrez soin des pèlerins...** il y a au moins trois temps forts ici chaque année : le pèlerinage des portugais, le pèlerinage des gens du voyage, le pèlerinage diocésain... je compte sur votre créativité pour faire rayonner le Mont-Roland grâce aux initiatives que vous prendrez avec Don Xavier.

Votre Congrégation s'appelle les Filles du Saint-Cœur de Marie. Vous venez aujourd'hui au service du sanctuaire marial. Merci mes sœurs d'avoir répondu à l'appel de la Vierge-Marie, à l'appel de Notre-Dame du Mont-Roland. Qu'elle vous soutienne et vous garde dans la mission que je vous confie aujourd'hui.